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“两优一先”风采录

心愿·桃花盛开的地方

记者 黄合

【人物名片】
沈昊宇，浙大宁波理工学院

教务处处长、教师教学发展中心
主任、教务处党支部书记，曾获
省师德标兵、省教学成果一等
奖、省自然科学三等奖、市担当
作为好干部、市首届巾帼科技人
才奖等荣誉，连续 4年入选全球
前 2%顶尖“终身科学影响力排
行榜”。

“对于我们这样一所以本科
教育为主的学校来说，教务处是
最核心、最关键的部门之一。我常
常感到自己肩上的责任很重。”市
优秀党务工作者、浙大宁波理工
学院教务处处长沈昊宇说。

如何以国家战略需求为导
向，为党的事业培养建设者和接
班人？如何立足地方产业发展需
求，更好地为经济社会服务？如
何紧跟时代变迁，改革教学方
式、激发学生内生动力？如何融
合党务和业务，让教师队伍的能
力不断提升？

面对千头万绪的新问题、新
难点，沈昊宇选择从曾经的科研
工作经历中汲取养分，带领党支
部将问题变课题、化难点为特
点，抓主要矛盾、找突破节点、
开创新局面。

2021 年，从本科教学大讨
论开始，浙大宁波理工学院将

“人工智能+教育”系统纳入人
才培养与专业发展规划。历经 4
年的实践沉淀，学校总体上形成
了“平台+专业+课程+教材+教
研 + 实 训 ” 的 “ 人 工 智 能 + 教
育”模式，出台宁波高校第一个

“人工智能+教育”行动方案。
“我们面向全校学生，加快

构建‘1+1+N’人工智能课程
体系，即 1 门通识导论课、1 门
专业基础课、N 个专业特色课，
基本上实现了课程全覆盖、专业
全覆盖、学生全覆盖，开启了人

工智能赋能新质人才培养的新阶
段。”沈昊宇说。

“人工智能+教育”是系统性
的迭代变革。人工智能赋能教育，
改变的不仅仅是具体的课程设置，
还将智能化、个性化的理念渗透进
师生教学过程中的日常——

搭建“宁理云课堂”“AI 助教
（启新智教） ”“宁小教”及各类学
习图谱，提供更精准的学习辅导服
务；数字系统支持上课回看功能，
方便学生温故知新；学生毕业后需
要的学籍学务等相关材料，无须跑
到学校，可直接在线上搞定⋯⋯

截至目前，该校已有 5 个案例
获评浙江省高等教育学会 2024 年
数字化教育教学改革优秀案例，其
中特等奖 1 个、二等奖 3 个、优胜奖
1 个；《人工智能导论（A）》入选 2025
年省级一流人工智能通识课程。

有闯劲，有冲劲，有韧劲，这
是不少人对沈昊宇的评价。作为党
支部的带头人，她不仅自己带头
干，更将自己的理念、作风，潜移
默化地传递给更多党员。大家齐心
协力，高质量完成学校本科教学工
作合格评估，实现学校工程教育专
业认证和省级产业学院“零的突
破”，获国家级一流课程 4 门、省
级教学成果奖 4 项，助力应用型人
才培养的跨越式发展。

宁波市优秀党务工作者沈昊宇：

将问题变课题，化难点为特点

沈昊宇 （中） 与学生合影。
（受访者供图）

本报讯（记者赵煜 通讯员
丁亚进） 昨日，市市场监管局上
线“甬市优办”咨询导办服务平
台 （微信小程序）。依托人工智
能和大数据技术，“甬市优办”
聚焦市场准入退出环节，为经营
主体提供更加精准便捷的登记注
册、咨询导办服务，进一步助力
优化营商环境。

目前，“甬市优办”共有区
局窗口、窗口宣传、窗口通知、
视频导航、电子材料、政策法规
六个板块。其中窗口宣传板块可
查询宁波各地市场监管行政审批
窗口地址及对应咨询电话，视频
导航板块可了解窗口高频业务办
理流程，电子材料板块可搜索各
类型业务所需材料清单及参考模
板。

据统计，截至今年 6 月底，
宁波实有各类经营主体 143.7 万
户，其中企业突破 60 万户，居

全省第二，超 99%的企业开办登记
实现“全程网办”。

针 对 经 营 主 体 个 性 化 需 求 ，
“甬市优办”设置在线问答功能，
能够智能答复涵盖开业登记、变更
登记、注销登记、档案查询等各类
场景的上百个高频问题。对于高频
问题未能覆盖的其他问题，经营主
体可以通过转人工的方式，向后台
工作人员咨询。

今年以来，市场监管部门以
“高效办成一件事”为牵引，持续
推进企业开办“一件事”一日办
结、企业数据填报“一件事”等工
作，推动“能办”向“好办、易
办”转变。

下一步，市场监管部门将持续
优化拓展“甬市优办”服务功能，
构建“线上问答+热线咨询+现场
解答”三位一体的智慧咨询服务体
系，提升政务服务标准化、规范
化、便利化水平。

宁波上线“甬市优办”咨询平台

昨日，2025 年全国射击锦
标赛 （步枪项目） 在宁波奥体中
心开赛，共有 31支代表队的 384
名运动员参赛，赛事将产生 14
个比赛项目的28枚金牌。

本届赛事由国家体育总局射
击射箭运动管理中心、中国射击
协会主办，是粤港澳全运会之前

的最后一次席位赛，也是 9月落地
宁波的射击世界杯的测试赛。比赛
从 7 月 10 日持续至 14 日，设置男
子/女子 50 米步枪个人及混合团
体，男子/女子 10 米气步枪个人、
团体及混合团体项目。

图为比赛现场。
（龚旭琪/文 徐诚 李越/摄）

“神枪手”激战宁波奥体中心

本报讯（记者尹幸芷） 昨日，
市国资委发布 《宁波市属国资国企
2024 社会责任报告》，记录 12 家市
属国企作为宁波经济的“压舱石”
和“顶梁柱”，如何在民生实事、
产业发展等方面承担重要职责。

守护餐桌。驱车行驶在 S203
省道奉化段，道路两旁连片的现
代 化 温 室 大 棚 在 阳 光 下 格 外 醒
目。这里是宁波农商发展集团打
造的市战略性蔬菜保供基地 （西
坞 片） 先 导 区 ， 投 资 1.38 亿 元 、

占地 593 亩。“宁波人餐桌上的蔬
菜 ， 以 前 得 靠 ‘ 外 援 ’。 这 个 基
地 ， 就 是 要 让 咱 们 的 ‘ 菜 篮 子 ’
更稳当、更新鲜。”宁波市农业发
展集团有限公司总经理助理胡鑫
科道出了建设的初衷。最新数据
显示，宁波市属国企承担了中心
城区 60%以上肉禽蛋供应，80%以
上 蔬 菜 、 水 果 、 水 产 供 应 。 在
2024 年 交 易 的 233 万 吨 食 品 中 ，
抽 检 合 格 率 高 达 99.75% ， 这 份

“新鲜”与“安全”，正是千家万

户日常生活的温暖底色。
保障出行。去年，宁波国资国

企在交通服务上持续发力。市轨道
交通集团“多线并行”，全市地铁
里程增加至 194.46 公里，2024 全
年新辟轨道接驳公路线 20 条，优
化公交线路 48 条，轨道与公交换
乘接驳率提升至 92%。

激发产业新动能。围绕宁波
“361”现代化产业体系，市属国
资 国 企 加 大 布 局 战 略 性 新 兴 产
业，发展新质生产力。在新能源

汽车领域，宁波通商控股集团成
功推动 3 家新能源汽车领域头部
企 业 实 现 上 市 ； 在 新 材 料 领 域 ，
宁波国资布局一批优质企业⋯⋯
去年，市属国资国企投资项目达
899 个 ， 构 建 总 规 模 超 2000 亿
元、覆盖企业发展全生命周期的
国资国企基金群，培育上市企业
17 家 、 国 家 高 新 技 术 企 业 165
家，产业创新动能澎湃。

当天，12 家市属国有企业也
发布了各自的社会责任报告。

托起甬城“稳稳的幸福”
市国资委发布《宁波市属国资国企2024社会责任报告》

记 者 沈天舟
通讯员 黄 扬 朱璐艺

昨日上午，海曙区横街镇大雷
村村民汪机川在竹林中巡逻，排查
受台风“丹娜丝”影响后的隐患。

“这样既能保护为村集体‘生金’
的 竹 林 ， 又 能 领 工 资 ， 一 举 两
得。”他告诉记者。

汪机川的工资来源，是宁波在
全国首创的“公益损害赔偿+普惠

式兑付”合作机制下的赔偿金。今
年 4 月，宁波市通过政府、司法、市
场三方协同，破解了以往因个案条
件限制而“沉睡”的生态环境公益
损害赔偿金使用难题。海曙区人民
检察院以 15.152 万元赔偿金，通过
市产权交易中心认购了横街镇大雷
村竹林碳汇和龙观乡山水田园提升
两项生态产品，资金于近日完成支
付。

作为全国单片竹林面积最大
的 乡 镇 ， 横 街 镇 坐 拥 竹 林 5.7 万
亩，其中大雷村有超 9000 亩竹林，
碳汇资源丰富。此次交易，该村通
过出售竹林经营碳汇项目约 2600
吨碳汇量获得近 10 万元资金。

要实现“点竹成金”，为广袤
竹林保驾护航是关键。“竹林维护
成本较高，村里每年要开支近 40
万元，这笔款项缓解了一定的资金
压 力 。” 大 雷 村 党 总 支 书 记 汪 斌
说，此次到账的赔偿金，将专项用
于竹林道路修复、倒伏竹及病害竹
清理、竹山垃圾清运等日常管护工
作。

“全村 9000 多亩竹林若全部完
成碳汇交易，可为村集体增收近
30 万元，让‘绿水青山’成为守
护生态的‘金山银山’。”汪斌说。

在龙观乡山下村及李岙村，这
几天刚刚完成农田水渠清淤清洁工
作。这场环境微整治工程的资金来

自山水田园提升项目交易获得的约
5 万元赔偿金，这笔资金主要投向
农田“边角”地带。

“马路边的农田易留存异物，
水 渠 又 易 积 淤 ， 在 汛 期 存 在 隐
患，这笔资金解了燃眉之急。”龙
观 乡 发 展 服 务 办 副 主 任 徐 丰 说 ，

“ 龙 观 乡 共 有 生 态 公 益 林 8 万 余
亩 ， 若 其 生 态 价 值 能 够 持 续 变
现，则能为生态环境整治提供资
金支持。”

海曙区人民检察院相关负责人
表示，下一步将持续探索将相关案
件赔偿金通过科学核算转为可量化
生态产品的创新路径，让公益损害
赔偿金转化为绿色生产力。

宁波首单生态公益赔偿金落地
15万余元赔偿金用于竹林管护和农田整治

江北孔浦安置房三期项目 （瑞月府） 日前完工，项目包含14幢住宅楼与1幢幼儿园用房，将
按计划交付。该项目位于甬江街道，东至梅鹤路，西至石台路，南至规划文邦路，北至文开路，
地块总占地面积33735平方米，总建筑面积110248平方米，容积率2.19，绿地率30%。

（陈结生 李越 摄）

孔浦安置房
三期项目完工

记 者 张芯蕊 孙宇卓
实习生 孙银柔

“请问有多少人听过 《在那
桃花盛开的地方》 这首歌？”

昨晚，在江北区老外滩青年
之家，“桃花盛开的地方”AI 音
乐创作交流会汇聚了近 30 名 AI
音乐创作爱好者。现场，在听到
这 个 问 题 后 ， 无 论 是 “00 后 ”
还是“60 后”，全都举起了手。
只要提起宁波籍词作家邬大为写
的 《在那桃花盛开的地方》，几
代人的脑海里都会出现一段旋
律。

现 场 ， 甬 派 AI 众 创 空 间 、
多个伙伴爱乐岛岛主王超向大家
深入浅出地介绍了 AI 音乐创作
的基本原理和流程。

“AI 音 乐 创 作 的 优 点 就 在
于，只要输入自己对这首歌词理
解，想要表达的情感、风格，就
能通过 AI 生成一首原创歌曲。”
王超介绍道。

随后，近 30 名热爱 AI、擅
长 AI 技术的玩家，临时组成 4 个

小组，开始即兴创作。大家相互探
讨，“这首歌适合国潮风还是抒情
风”“我五音不全，能让‘新桃花
歌’的旋律响起来吗？”“如何年轻
化 表 达 邬 大 为 深 切 的 家 乡 情
怀”⋯⋯

“我是一个‘80 后’，是听这
段旋律长大的，今天为这首歌而
来。”AI 爱好者路青现场创作了一

首 《片片桃花中的守望》，“我想，
和平年代‘桃花盛开的地方’，应
该是充满幸福感的，所以我先用
DeepSeek 修改了歌词，添加了国
风说唱的部分，最终生成了一首流
行风格的曲目。”

有创新，也有传承。“ 《重回
桃花盛开的地方》 这首歌应该延续

《在那桃花盛开的地方》 抒情、优

美的风格，所以我保留了原曲的一
些风格。”今年 60 多岁的杨凌芳告
诉记者，虽然自己年纪大了，但是
通过 AI 这一新潮的技术，致敬邬
大为，非常开心和激动。

多个伙伴 AI 社群创始人李乐
源带领一个小组创作。他们先将歌
词分段成前奏、主歌和副歌。一个
小伙伴说：“邬大为先生家国情怀
深情厚重，是否在主歌的每句末尾
加一个和声？”这个提议得到大家
的积极响应。随后这段被“解构”
的 歌 词 输 送 到 Suno 音 乐 创 作 平
台，优美的旋律响起⋯⋯

一场 AI 创作活动，或许还有
很多不完美的地方，更道不尽这首
歌 的 全 部 故 事 和 深 意 。 但 拥 有
2000 多人的甬派 AI 众创空间已经
开始行动。“当我们看到网上发布

‘英雄帖’的时候，就意识到，AI
音乐技术可以有所作为。所以，今
天这场音乐创作交流会，特为‘心
愿’而设。”甬派 AI 众创空间主理
人严婷婷说，“大家希望能够用自
己的方式，为这首歌注入新的生命
力。”

AI爱好者为“新桃花歌”谱曲

AI创作现场。 （孙宇卓 摄）


